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「五高」準媽媽易成情緒病高危族

18%產後抑鬱因哺乳「甩轆」

香港平均每6名母親，便有一人患產後抑鬱症，發

病率逾16%，情況不容忽視。基督教女青年會與

兩間公立醫院推行「產後電話慰問服務計劃」，於2010

年至去年成功訪問176名服務使用者，結果顯示「太疲

累、不夠休息」是產後媽媽易情緒抑鬱的主因，有

35.8%；其次是「初生嬰有病」及「姻親關係」，分別有

31.3%及25%；有18.8%受訪媽媽稱情緒抑鬱源於「餵哺

母乳」。

首見餵母乳成抑鬱原因

女青年會家庭健康促進中心督導主任李雯珊指出，今

次是首次出現「餵哺母乳」成為抑鬱原因。

電話計劃於2000年開始，至今服務逾5,000人次，女青

年會綜合經驗歸納出近年出現的「五高」因素令準媽媽

成抑鬱高危族，包括高學歷、高要求、高齡、高婚齡及

高支援。李雯珊表示，準媽媽高學歷，要求亦較高，學

習很多有關懷孕和育兒的知識，「已有全盤計劃，要餵

人奶、BB多少個月大要學識甚麼，要增加多少智力

等，讓BB不要輸在起跑線上」，不過，媽媽有時過分堅

持在實際育兒過程中履行這些知識或方法，而忽視客觀

環境或本身限制，「BB不是物件，要好好調節，讓BB

做回自己」。她強調，若未能適當平衡，很容易鑽牛角

尖，影響情緒。

苗延㠒：遲婚婦易過分緊張

精神科專科醫生苗延㠒表示，香港女性愈來愈遲婚，

生育年齡亦愈推愈遲，不少夫婦受不育問題困擾，費盡

心思才能懷孕，便非常小心，甚至過分緊張引致抑鬱，

「有個案全屋放滿鬧鐘提醒嬰兒進食時間，連吃多少、

何時屙屎都一一記錄」。此外，現時聘請外傭和陪月員

愈來愈普遍，不少家庭更有祖父母、外祖父母協助，媽

媽產前產後均獲高度支援，但李雯珊表示，有些個案反

而「人多手腳亂」，眾人對於育兒的意見紛紜，甚至各

不相讓，產婦無所適從，情緒更易困擾。

香港醫學專科學院兒科專科醫生鄭慧芬指出，嬰兒1
歲前腦部發育非常快，媽媽若情緒出問題，未能給予嬰
兒適切照顧，或導致幼童體能和認知發展遲緩，若問題

持續，增加幼童出現行為及情緒問題的風險。苗延㠒建
議，媽媽不要事事要求完美，「沒有best(最好)媽媽，只
有good enough(夠好)媽媽」。

香港文匯報訊（記者廖穎琪）「想給BB最好

的⋯⋯」是不少初為人母者的希望，本身為醫

生的王太亦不例外，深知母乳好處，故與丈夫

產子計劃的第一步便是餵哺母乳，惟第一步就

「甩轆」，過程不順利令她大受打擊，情緒直插

谷底，天天哭泣自責，「覺得自己不夠勤力，

明明餵奶很小事都放大至像天要塌下來」，幸

獲丈夫支持走出「牛角尖」。有團體調查發

現，近兩成媽媽表示情緒抑鬱源於「餵哺母

乳」。醫生警告，媽媽情緒出問題或影響胎兒

心智發展。

■曾患輕微產後抑鬱症的王太(左二)分享指，曾鑽入未能餵人奶的牛角尖內，情緒受困擾。 廖穎琪攝

馬：張震遠財務無礙公職

馬時亨籲工商界多提名傑青

張仁良盼蒐防貧新招
赴英考察「社區廚房」

盼盡答病人查詢 護士設電話中心獲獎

工聯會提數據 證職工盟「屈人」
香港文匯報訊（記者　文森）港府

銳意發展鐵路網絡，被前線職業司機

指影響營運及生計，逾200部的士及

小巴昨日發動慢駛請願。汽車交通運

輸業總工會發言人杜燊堂表示，業界

在鐵路發展的壓迫下面對減薪、失業

及工作條件惡劣等問題，憂慮港府在

日後發展包括南港島線在內的5個鐵

路項目後，情況會進一步惡化，促請

當局採取有效措施協助業界解困，否

則不排除提升抗爭激烈程度。

工會憂失業減薪續惡化

有前線職業司機批評，鐵路發展影

響生計，杜燊堂昨日表示，鐵路乘客

佔公共交通運輸量的比例，已持續增

加至近年的38%，鑑於鐵路系統與專

營交通業界存在利益衝突，令其他陸

路交通面對營運困難。他舉例稱，自

將軍澳線開通後，有的士司機投訴，

收入按月大跌30%，同時專營巴士會

員及專線小巴司機亦大嘆，公司為減

省營運成本，壓縮員工薪酬及福利，

令工作環境每況愈下，反映鐵路發展

對汽車運輸業界存在明顯的負面影

響。

汽運總工會抗爭擬升級

杜燊堂批評，港府不但未有為業界

制定疏導措施解困，更增加的士小巴

禁區及罰則，打壓業界生計，同時鐵

路公司又提出多項轉乘優惠，進一步

令前線司機收入減少。他憂慮，若日

後港府繼續發展包括南港島線及沙中

線在內的5個鐵路項目，會對業界造成更大衝

擊，令前線司機感不安，加上有諮詢文件指出，

部分鐵路的非繁忙時間載客量不足40%，浪費納

稅人金錢。他又表示，希望當局能採取有效措

施，協助業界解困，否則不排除進一步抗爭。

香港文匯報訊（記者　劉雅艷）扶貧政策是本
屆政府重中之重，扶貧委員會社會創新及創業發
展基金專責小組主席張仁良，昨日出席電台節目
時表示，過去十多年，反映貧窮情況的堅尼系數
有惡化趨勢，本港需要以較創新的方法解決積存
已久的貧窮問題，達致扶貧、防貧和防止社會孤
立的目標。他期望專責小組可作為平台，收集社
會人士提出的創新防貧意念，讓有心的企業出錢
資助，再由專責小組提供其他商業、法律等方面
的協助。

張仁良指出，政府最近推出5億元社會創新及
企業發展基金，下半年起接受申請，鼓勵市民提
出創新概念，解決貧窮問題。他承認，計劃運作
必須十分小心，不能虧損太多，否則難以向社會
交代。他相信，社會有不少有心人，但要打動企
業投放資金，同時發展得具一定規模，實在並不
容易。他指有西方國家已進行社會創新概念撥款
計劃，當中高達7%的建議理念可行，相信理念放
在香港同樣可行。

英新法扶貧 指港可仿傚

張仁良憶述指，早前曾到英國視察，「當地社
會創新發展亦有超過10年經驗，提出創新概念的
人可獲數百至數千鎊的少量資助發展社會項目，
配合軟件支援，約有7%概念最終可實行，當中不
乏慈善基金及家族基金願意投資」。他舉例指，
一名華裔英國人提出「社區廚房」概念，透過收
集超級市場逾期食物，再聘請社區婦女烹調菜
餚，派發予有需要的長者。「『社區廚房』最終
擴展至全英國各地區，更獲許多社會贊助及撥
款。」他認為，香港可仿傚這些經驗。
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香港文匯報訊（記者　王維寶）工聯會屬下建造業
總工會去年與多個建造業分包商達成加薪協議，令全
行業工人去年11月加薪5%至30%。不過，職工盟建造
業工會昨日公布調查指，58%工人自去年11月至今都
沒有加薪，質疑工聯會跟進不足。建造業總工會立刻
反駁指控，指根據該會4月調查顯示，逾75%工人可獲
建造業總工會於2012年10月所公布的薪金。工會又
指，歡迎其他團體為業界工人爭取權益，但十分討厭
不負責及無理據的指責，影響業界健康發展。

職工盟今年4月至5月訪問460名工人，發現58.3%工
人去年11月至今都沒有加薪，即使在192名有加薪的工
人中，亦只有41人加薪僅1%至5%。調查又指，沒有
工人加薪幅度高於20%以上，質疑不少建築商利用全

行業加薪假象，「作大」勞工成本，並營造請人難的
現象，要求政府輸入外地勞工。職工盟指，建築商引
入外地勞工工資和待遇一定較差，勢必打擊本地工人
工資，令本地和外地工人均受剝削。

周聯僑：75％工人如願加薪

對於職工盟指，建造業工人加薪幅度與工聯會建造
業總工會去年宣布的數字有差距，是因為建造業總工
會跟進不足的說法，建造業總工會理事長周聯僑反駁
指，根據工聯會上月逾千名會員薪酬調查顯示，逾
75%工人可獲建造業總工會2012年10月所公布的薪
金，當中50%更超過工會所公布的薪酬。當中只有約
30%工人可能因年紀過高及年資較淺，加薪未能達到

有關幅度。周聯僑又強調，泥頭車及混凝土車司機並
不屬於建造業界，所以加薪方案並不涵蓋這些工種。

80%搭棚工日薪逾1,200

建造業總工會又表示，工聯會屬會港九搭棚同敬工
會，於2012年向會員進行薪酬調查，73.6%會員要求加
薪20%至1,200元，但資方只同意加薪10%至1,100元。
最後，港九搭棚同敬工會堅持加薪至1,200元。至於今
年4月調查所得，接近80%搭棚工人日薪超過1,200元，
顯示工會爭取目標得以實現。

建造業總工會又指，他們歡迎其他團體為業界工人
爭取權益，但十分討厭不負責及無理據的指責，為了
業界健康發展，該會有必要作出澄清。

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）醫者仁心，若能巧妙
安排令病人獲適切的治療，這份仁心會更彰顯。護士
陳麗紅透過建立「精益管理」系統，將驗血病人分
流，減輕醫護壓力，也使病人獲妥善安排；她還設立
電話中心，改善電話查詢服務，榮獲醫管局頒發傑出
員工獎。另外，有醫生團隊成立「關節置換中心」，藉
團隊合作的先進技術，安全快速為病人手術，令輪候
人數減少一半，勇奪醫管局卓越團體獎。

陳麗紅善管理膺傑出員工

日間醫療中心是醫院最繁忙的部門，每日處理逾
2,000個症，聽逾600個查詢電話。醫院電話線路原來無

「飛線」功能，病人撥電話，電話就被佔線，轉入留言
信箱。伊院日間醫療中心部門運作經理陳麗紅說，原
以為查詢電話被佔線問題不大，但一個投訴改變了她
的想法。

一名原本在伊院排期接受手術的男病人，因無法打
通查詢電話而選擇到較貴的私家醫院手術。「我想不
到一個電話對病人的影響如此大。」陳麗紅因而決心
改善電話服務，聯絡供應商，將線路重新設計搭配，
務求「解答每一個打入的查詢電話」。籌備逾年，終在
2011年設立電話中心，日均處理500個電話，80%即時
解答，至今未接到一宗投訴。

日間醫療中心每天需照顧700名至900名驗血病人。
陳麗紅自2009年起，建立「精益管理」系統，將空肚
及不需空肚的驗血人士分流，更完善分配病人驗血時
間。她又將醫院時間印在覆診紙上，提醒病人覆診及
抽血時間。使日間醫療中心秩序井井有條，驗血甚少

排長龍。由於陳麗紅的不懈努力，她獲醫管局頒傑出
員工獎。

醫生跨科合作 獲卓越團隊獎
獲卓越團體獎的伊院矯形及創傷部門顧問醫生袁偉

康、麻醉科及手術室服務部門顧問醫生蘇㞫光，2010
年12月在香港佛教醫院設立關節置換中心，中心的跨
專科團隊會為病人提供一站式服務，在手術前為病人
舉辦講座，提供物理治療及職業治療評估，矯形及創
傷科醫生、麻醉科醫生及專科護士分別會診，視病人

情況進行評估。病人於手術後，除接受專業護理，還
由物理治療師和職業治療師安排康復治療。

透過團隊緊密合作，病人術後首日即可下床走動，
有效減低手術併發症風險。中心現時每天處理3個關節
置換手術。至去年底，中心共完成1,000宗手術，累計
積壓個案由1,100宗減至573宗，病人輪候時間從53個月
大幅縮短至6個月。袁偉康說，剛成立時因消毒儀器未
完善，團隊人員要加班，而現時看到病人手術後滿意
的回應，他感謝一班好戰友，認為當天的辛苦是值得
的。

香港文匯報訊（記者 王維寶）為香港帶來更多正能
量的「十大傑出青年選舉2013」，昨日起接受公眾提
名，截止日期為7月18日。首席評判馬時亨表示，要成
為傑青，重點是奮鬥過程和積極精神，為別人帶來更多
正能量。他呼籲工商界提名更多傑青，發掘更多勵志故
事。

首製宣傳短片 黃真真監製
為了加強「十大傑出青年選舉2013」宣傳力度，籌委

會今年首次製作宣傳短片「愛．社會」，由2002年傑
青、人氣導演黃真真擔任監製，以默劇形式展示多位傑
青的奮鬥故事。黃真真表示，希望短片能拉近傑青與市
民的距離，「就算年輕人參與不到選舉，但其實他們自
己都可以成為一個傑出青年」。「十大傑出青年」自
1970年創辦，至今已是第41屆，選出傑青共321位。

十大傑出青年選舉參選人年齡需界乎21歲至40歲，並
為香港公民，或曾於香港連續居住多過5年的香港永久
公民；需於工商業、專業工作、公共及社會服務、娛
樂、康體及文化藝術其中一個職業界別有傑出成就及對
社會有貢獻，均可接受報名。參選人亦需由一名人士或
一個團體推薦。連續3年擔任傑青選舉首席評委的馬時
亨表示，要成為傑青，成就不一定要很高，重點是奮鬥
過程和積極精神，為別人帶來更多正能量。他又呼籲工
商界提名更多傑青，發掘更多勵志故事。

■蘇㞫光（左）和袁偉康成立「關節置換

中心」，憑團隊合作的先進技術，安全快速

地為病人完成手術，令手術輪候人數大減

一半。 陳錦燕攝
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黃偉邦攝

■陳麗紅建立「精益管理」系統，將驗血病人和查詢電話分流，

減輕工作人員壓力同時，亦能令病人享有妥善安排。 陳錦燕攝

香港文匯報訊（記者　王維寶）香港商品交易所
因入不敷支，本月18日宣布放棄由證監會批發的自
動化交易服務供應商資格。前商務及經濟發展局局
長馬時亨認為，商交所成立至今，交易未算活躍，
所以事件對香港作為國際金融中心的影響很小。他
又指，不清楚商交所主席張震遠個人財務狀況，又
認為即使他有任何個人財務問題，亦不會影響公
職。（尚有相關新聞刊B1版）

對於香港商品交易所突然公布暫停營業，馬時亨
表示，自己仍任職商務及經濟發展局局長時，張震
遠主動向自己提出成立商交所的構思。他認為，該
建議非常值得鼓勵，於是把提議交由證監會處理。

對於商交所最終未成氣候，近日把牌照交還證監
會，馬時亨稱感到非常唏噓。

市建局表現佳毋須辭職

馬時亨又指，由於張震遠向他提出成立商交所的
構思後，自己就沒有再直接接觸有關成立事務，所
以不清楚商交所是否經營不善。對於有傳張震遠個
人負債嚴重，馬時亨認為，張震遠自己有分寸，不
擔心他的個人財務狀況會對其公職有任何影響。馬
時亨表示，生意上有挫折非常正常，加上張震遠在
市區重建局的表現非常出色，故認為張震遠毋須為
此辭職。


